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В Н О В О Й  П Я Т И Л Е Т К Е
Опубликование проекта Директив XXIII с’езда КПСС вызвало в области высшего и среднего специального образования множество новых проблем, как: улучшение качества подготовки выпускаемых специалистов, создание факультетов по усовершенствованию руководящих инженерно-технических кадров, упрочение интернациональных связей высших школ, новые специальности и др.
Соотношение инженеров, техников и рабочих (со средним образованием) в производстве, по мнению многих ученых, должно быть 1:2:1. Отсюда обеспечение народного хозяйства специалистами должно идти сравнительно быстрыми темпами. Прием студентов на дневные отделения1970 году Ч 3.вузов увеличитсяНесколько увеличится и прием на вечернее отделение. Гораздо больше, чем в настоящее время, будет готовиться специалистов по энергетике, технологии товаров широкого потребления, по экономике и др. Будут в нашей республике и совершенно новые специальности, а именно: по экономической кибернетике, по культурно-просветительной работе в вузе и др.
Известен большой процент отсева нз института заочников. Нужно учесть, что заочная форма обучение. является очень трудоемкой. Там могут учиться лишь те, кто имеет к этому предпосылки, кто обладает большими способностями и трудолюбием. Учитывая все это, несколько ограничивается заочное обучение.
Неверно и соотношение между инженерами и техниками, сложившееся у нас на производстве. Работа техника не требует инженерных знаний. Поэтому прием студентов на дневные отделения техникумов увеличится на 50%.

В новой пятилетке ТГУ получит новый вычислительный центр и современный физический корпус. Там же начнется строительство новой библиотеки.В новые помещения переедет Художественный институт.При крупных университетах будут проводиться курсы повышения квалификации преподавателей как общеобразовательных, так и технических дисциплин. Все это делается для выполнения задачи — выпускать только хороших специалистов.Очень серьезные и нужные проблемы решались на открытом партийном собрании нашего института в связи с обсуждением проекта Директив XXIII с’езда КПСС.Главной задачей ТПИ в предстоящей пятилетке является завершение строительства учебных корпусов з Мустамяэ. Ведь количество студентов возрастет за это же время на 1500 человек.Ректор института проф. Аарна остановился на подготовке инженерных кадров. Необходимо сосредоточить внимание инженеров на автоматизации и механизации производства. В настоящее время инженерам приходится зачастую заниматься вопросами, не имеющими прямого отношения к их работе. Не менее важным вопросом является I i i --расширение' прав вузов в решении внутренних вопросов.Проректор по учебной части доц. Э. Шмидт затронул в своем выступлении проблему о преподавательских кадрах, о повышении их квалификации. Серьезные опасения вызывает проблема жилплощади для преподавателей. Ведь к концу пятилетки 
их будет в ТПИ 800— 900.На собрании была выражена уверенность в правильном и своевременном выполнении задач предстоящей пятилетки.

Рейн Круус один из тех, кто 
большую часть своего свободно
го времени уделяет обществен
ной работе. Сейчас он является  
заместителем секретаря коми
тета комсомола по идеологиче
ской работе. Кроме того, он ещ е 
член правления спортивного 
клуба, активны й член Клуба 
м еж дународны х отношений и
сн о .

Родился Рейн 18 апреля 1939 
года, средне-техническое обра
зование получил в строитель

ном техникуме, а в настоящ ее 
время учится на строительном 
ф акультете в группе ЕЕ-87.

Личным примером для Рейна 
является заведую щ ий каф едрой 
теоретической м еханики тов. 
Кольте.

Одной и з  основных черт х а р а 
ктера он считает целеустрем 
ленность.

Н а следую щ ие вопросы Рейн 
ответил так:

— Что д а л  тебе комсомол?
— Возможность использовать 

свою энергию и  быть всегда с 
людьми.

Что такое счастье?
— В данны й момент счастье — 

это то, что я  могу и имею воз
можность учиться.

—: Кого бы ты  назвал, если бы 
тебе приш лось назвать  п ять  че
ловек в м асш табе мира?

— Ленина, Эйнш тейна, Т елле
ра, П етра I и К оперника.

— Что явл яется  твоим золо
тым правилом ж изни?

— Ходить с откры ты м и глаза
ми, воспринимать все критиче
ски. .

Рейн Круус является  канди
датом в состав комитета комсо
мола института.

К А Л О А К И Т
Аномическом ф акультете в грул-Н

0  к а н д и д а т а х  в с т у д е н т ы
У ж е полгода назад была опуб

ликована в «Известиях» статья, 
которая вы звала в наш ем  ин
ституте живой интерес и обмен 
мнениями. Речь ш ла о прием е 
на первый курс сверхпланового 
набора кандидатов в  студенты 
для зам ены  вы павш их из спис
к а  студентов по неуспеваемости 
и другим причинам. К андидаты  
принимаю тся в  вуз по конкурсу, 
они участвую т в учебной рабо
т е  наравне е другими, но оф и
циально студентами не числятся.

Недавно появилась н овая  
статья, которая свидетельствует 
о выросш ем интересе общест
венности всех союзных респуб
лик к  обсуждаемой проблеме. В  
редакцию  «Известий» поступило 
много писем. Выяснилось, что 
ряд вузов уж е давно идет по 
этому пути (Риж ский м едицин
ский институт, Саратовский 
университет, МГУ и другие).

Директор Куйбышевского м е
дицинского института пиш ет: 
«Я глубоко убежден, что канди
даты  в  студенты, на которы х 
государство не тратит ни копей
ки, являю тся полезным р езер 
вом

н а тройку». Это созвучно с в ы 
ступлением «Таллинского поли
техника» н а  тему: «Удовлетво
ряет ли «удовлетворительно»? 
Га ж е  проблем а, естественно, 
волнует и другие вузы .

П охвальна реш ительная борь
ба наш его ректората с двоечни
кам и. Несомненно, результатом  
этой борьбы будет хорош ая дис
циплина и , в  конечном  счете, 
улучщ ение к ач ества  подготовки 
вы пускаем ы х специалистов; Но 
такие реш ительны е м еры  п р и 
водят к  сокращ ению  учебны х 
групп на старш и х курсах: в  од
них остается 18, в  других 
— 15, а  в некоторы х — толь
ко 12 студентов. Т акое по
лож ение сни ж ает КП Д учебного 
заведения, и институт не в  со
стоянии дать народному х о зя й 
ству столько специалистов, 
сколько он  м ог бы  дать. Здесь- 
то и могут помочь кандидаты  в 
студенты. Зд оровая  конкурен
ция м еж ду первокурсникам и 
м ож ет стать ли ш ь п олож итель
ным явлением . М ногие и з них  
будут работать старательнее, 
зная, что и х  отсев из института

для  замены  . бездельников, и з-за  лени — дело поправим ое
для института, так как за их  
спиной стоят другие, готовые 
занять освободившиеся места.

Перейдем к возражениям. 
Опасаются, что введение кан
дидатов в студенты «продлит

случайно попавших в вуз.»
Нельзя за уши тянуть к дипло
му всякого, кто попал на пер
вый курс — с этим согласны 
почти все авторы писем.

Доцент Московского авиаци
онного института Б. Догматыр- протекционизм», или, грубо го- 
ский утверждает: «Нянчась с воря, даст вузам возможность
двоечниками, мы не воспитыва- жульничать. «За два-три семе- 
ем в студентах ни воли, ни сада умелый папаша постарает- 
уважения к порядку. Став ру- ся обделать дело». На этом воз- 
ководителями, они и рябо- Рвжении, вероятно, не стоит 
тают, как учились, на тройку, останавливаться. В  печати у ж е  
Дома строят на тройку, детей
учат на тройку, больных лечат (продолжение на 2 стр.)

НАШ

КАЛЕЙДОСКОП
23 м арта в VII аудитории 

главного здания ТПИ  откры лась 
вы ставка изобразительного ие 
кусства студентов строительного 
ф акультета. Эта вы ставк а  — 
первое мероприятие олим пиады  
худож ественной самодеятельно
сти студентов ТПИ.

Кал ев Йоакит родился 24 ф е в 
р ал я  1941 года. Среднее образо
вание он получил в г. Выру. В 
ряды  ВЛКСМ был принят в 1963 
году, а  с м арта 1965 года он я в 
ляется  членом КПСС.

К алев Й оакит учится на эко-

См еш анны й студенческий хор 
вузов Т аллина 19 и  20 м арта 
дал гастроли в  В ильяндиском  
районе. П ервы й концерт, кото
ры й  состоялся в В ильянди, про
ш ел с успехом.

* * *
21 м арта возвратился и з  Т арту 

к р у ж о к  оперетты наш его клуба, 
которы й 20-го вечером дал кон
церт в клубе ТГУ. Основную 
часть концерта составил мон
таж  оперетты  И. К альм ана 
«Сильва». «Генеральная репети
ция» этого вы ступления состоя
лась 13 м арта на Таллинской 
птицеф абрике.

* * *
5 м арта состоялся Д ень судо

строителей ТПИ, на который 
с ’ехались бывш ие вы пускники  
института и з разн ы х  городов 
Союза: Севастополя, К алинин
града, М урманска, Новосибир
ска, Л енинграда, К лайпеды  и 
Запорож ья. В вы ступлениях 
подчеркивалось, что н а  пред
п р и яти ях  Т аллина не хватает 
специалистов п8 судостроению 
и судовы м  силовым установкам . 
Общ им ж еланием  присутст
вую щ их было встретиться че
рез несколько лет  оп ять  д л я  
интересного и  нуж ного разго 
вора. \

ь За рубежом
П ольская Н ародная Респуб

лика.
В реш ении IV с’езда ПОРП 

говорится, что в предстоящ ей 
п ятилетке в  народное хозяйство 
долж но прийти около 150 ты сяч 
молоды х специалистов с вы с
ш им  образованием. Это ставит 
перед вузами больш ие и ответ
ственны е задачи. Н а п ротяж е
нии нескольких: последних лет 
Союз польских студентов вы ра
ботал ряд  новых форм  работы 
среди студентов. Установлена 
практика ш еф ства старш екурс
ников над студентами первы х 
курсов, устраиваю тся конкурсы 
н а  лучш ую  группу, созываю тся 
совещ ания до и после экзам е
национны х сессий, организую т
ся  соревнования н а  лучш ую  
дипломную  работу и  т. п. С оз
дано 509 научны х круж ков, в 
которы х работает 15 ты сяч сту
дентов.

к м о  к М о  к м о
Очередное заседание Клуба 

м еж дународны х отнош ений со
стоится 29 м арта в 19.00 (ул. 
Кохту, 4).

Н а заседании будет дискуссия 
н а  тему: «Неизбежно ли  это?»
и  инф орм ация о странах мира.

пе ТМ-41, хорошо успевает. В 
то ж е  врем я он является сти
пендиатом тартуской текстиль
ной ф абрики «Аренг».

В настоящ ее врем я он секре
тарь факультетского комсо
мольского бюро, является  ч л е
ном Клуба меж дународны х от
ношений, состоит в ф акультет
ской прессгруппе, член СНО, 
друж инник.

П роизведения Ромена Ролла- 
на и Ш олохова — его любимые. 
Из классической м узы ки он 
больше всего лю бит балет «Ро
мео и Д ж ульетта» и оперу Вер
ди «Аида». Б аталов ж е  — его 
любимый киноартист.

Одними из важ нейш их черт 
человека он считает целеустрем 
ленность и  страсть к  приобрете
нию знаний, а равнодуш ие он 
ненавидит.

Интервьюировал Л. Пальвари.

В Н И М А Н И  Е
Общественно полезны е рабо

ты  студентов в  этом году н ач и 
наю тся е 1 апреля. М ежду ф а
культетам и будут проводиться 
соревнования по качеству вы 
полнения работ и массовости их 
охвата.

Честь своего ф акультета сту
денты  могут защ ищ ать на сле
дую щ их объектах:

1. Спортплощ адки в М устамяэ 
(с 1 ию ня по 1 сентября);

2. Учебные корпуса в  М уста
м яэ (с 1 ап реля  по 1 октября);

3. О бщ еж ития в М устамяэ (е 
1 апреля по 1 сентября);

4. Главный корпус (е 1 апреля 
по 1 сентября);

5. Библиотека (с 1 м ая  по 
1 сентября);

6. Спортбаза в  К лога (с 1 ию
н я  но I  сентября);

7. П рием ная ком иссия (с 
1 ию ня Ho 1 сентября);

8. Колхоз «Вахенурме» П яр- 
нуского района (с 1 ию ля по 
по 1 сентября);

9. К ом плексная бригада по 
уборке территории ТП И  (с 1 ап
реля  по 1 сентября);

19. Восстановление замка: 
Клейни (с 1 ию ля по 1 сентяб
ря);

11. Пионерские лагеря (летом)»
12. Республиканские ударны е 

комсомольские стройки (летом).
К  вьшюлненшо общ ественных 

работ с 1 ап реля  допускаю тся 
лиш ь хорошо успеваю щ ие сту
денты, освобождает от них 
только ш таб общ ественных ра
бот.

Студент! Спеши е заявлени
ем!- ■ ,

Ш таб общ ественны х работ.



О кандидатах в студенты
(Начало на 1-стр.).
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было сказано, что если где за 
велся ж улик, то ему и конкуре 
не помеха. В Горьком кандида
тов отбирает т а  ж е  прием ная 
комиссия, и  делается это гласно, 
при участии всех  общ ественных 
организаций.

Второй аргум ент — мож ет 
появиться арсенал бездельни
ков, не зан яты х  общественно 
полезны м трудом. И  этот довод 
легко опровергнуть. Ведь к ан 
дидаты в студенты не болтаю т
ся в эту пору, а работаю т 
столько же, сколько и «настоя
щие» студенты. (В противном 
случае они лиш аю тся права 
участвовать в учебном процес
се). К  ним  пред’явл яю т те ж е 
требования, что и к  другим сту
дентам, к  и х  работе подходят с 
теми ж е критериям и  оценок. 
К  тому же, «кандидатский 
стаж» продолж ается обы ч
но один-два семестра, не больше 
(это врем я ограничивается го
дом).

И, наконец, опасаю тся, что 
прием кандидатов «ухудш ит 
социальный состав вузов», яви т
ся  «дискриминационной мерой» 
против сельской молодеж и и 
молодежи тех городов, где нет 
вы сш их учебны х заведений 
^отсутствие прописки и т. д.) По 
данны м  Горьковского института 
речного транспорта, инициато
р а  нового начинания, среди 
кандитов в  студенты  есть и 
дети сельских ж ителей, и р а 
бочих, а  та к ж е  много демоби
лизованны х из арм ии. Д а и н е
верно было бы в современны х 
условиях  проводить м еж ду м о
лодежью  границы  по социаль
ному положению .

Много мнений и толков вы 
звала  эта проблема у  нас в ин 
ституте. О полож ительны х сто
ронах нового опы та м ы  гово
рили уж е достаточно. Х отелось 
бы  остановиться на некоторы х 
сомнениях н аш и х преподавате
лей. Во-первы х, проблема отбо
р а  кандидатов. И ми могут стать 
лиш ь те, кто обеспечен в  наш ем  
городе ж илплощ адью  и кто не 
призы вается в арм ию  в течение 
года. JKvirPT, jtvr т ат,.,*х  кан д ид а
тов достаточно? Отметим, что 
неоф ициальной нормой прием а 
кандидатов в  студенты  я в л я е т 
ся 15 % от общего числа п р и н я
ты х  студентов по плану, или 
4—5 человек н а  группу.

П рием  кандидатов оправды 
вает себя лиш ь в том случае, 
если в течение 1-2 семестров 
освободятся в группе места. 
Опыт показы вает, что в каком - 
то количестве они всегда осво
бождаются.. А к а к  бы ть с к ан 
дидатами, если м ест в  достаточ
ном количестве все-таки  не 
будет?

Ясно и  то, что с ростом групп 
растет, и  н агрузка преподавате
лей.

Доцент одного из киевских 
вузов пиш ет; «Я беру н а  себя 
обязательство без всякой допол
нительной оплаты  обучать 
сверх полож енной мне норм ы  
эти 15% кандидатов в студенты. 
Л учш е поработать н а  первом 
курсе сверх  норм ы , чем  все го
ды  обучения вы тягивать  двоеч
ников, кривя душ ой и обм аны 
в а я  государство.» Э нтузиазм  — 
это, конечно, благородное дело. 
Но нельзя делать ставку  на один 
лиш ь энтузиазм . Тем  более, что 
дополнительную  нагрузку  п ри 
дется вы полнять н а  первы х 
курсах, а  результат м ож но уви 
деть лиш ь на старш их. Н ап ра
ш ивается вопрос — почему

нельзя принимать на первые 
курсы  официально, например, 
30 человек? Это вызовет много
численные трудности с фондом 
стипендий, с размещ ением в 
общ ежитии. Главное, при этом 
мог^т автоматически увеличить 
и план выпуска, а мы окаж ем 
ся опять перед проблемой, ко
торая волнует нас сегодня. Р а 
зумеется, правильнее было бы 
увеличив прием, убедйть пла
новые органы в том, что имею
щ аяся  норма отсева — фикция, 
что нельзя опираться на нее, не 
пониж ая качества обучения. Ес
ли  ж е это не удастся, то проб
лему можно решить с помощью 
кандидатов в студенты.

Несомненно, можно преодо
леть вы ш еназванны е трудности.

Один из авторов этой статьи 
был недавно в Каунасском поли
техническом институте и совер
ш енно неожиданно для себя 
узнал, что в КИИ уж е много 
лет  принимаю т кадидатов в 
студенты. Честно говоря, там  
удивились, узнав, что у нас в 
Таллине нет ничего подобного. 
«Как вы  мож ете так  работать?» 
— их слова. С руководящими 
органами К аунаса у них догово
ренность о предоставлении вре
менной прописки иногород
ним, К андидатам и в сту
денты большей частью яв 
ляю тся девушки, а такж е 
демобилизованные из армии 
или освобожденные от во 
инской служ бы по каким-либо 
причинам. И х всего 5 человек 
на группу. Тем из них, кому не 
освобождаются места в течение 
1-2 семестров (а это бывает 
очень редко), предоставляют 
благоприятные возможности 
поступить на вечернее или з а 
очное отделения. Проблему пре
подавательской нагрузки можно 
реш ить хотя  бы так  (к сож але
нию, забыли об этом поговорить 
в Каунасе): если работу с кан 
дидатами в студенты вклю чить 
в нагрузку  преподавателей п ер 
вы х курсов и на основании это
го распределить равны м  обра
зом во всем институте, то учеб
ная нагрузка каждого препода
вателя возросла бы, по прибли
зительны м  расчетам, лиш ь на 
1%. И это при условии, что к ан 
дидаты будут по каж дой специ
альности и  в каж дой группе, 
что нереально.

М ы убеждены, что введение 
кандидатов в студенты —  н уж 
ное дело и что это нуж но осу
щ ествить уж е в этом году, когда 
предвидится особенно большой 
конкурс.

М ожет быть, следует провести 
эксперимент в начале лиш ь на 
одном-двух ф акультетах? Перед 
каж ды м  , немного не дотянув
ш им до студента, если он отве
чает некоторым «практическим 
требованиям» (жилплощ адь и 
т. д.), можно поставить альтер
нативу: остаться кандидатом
по своей специальности или 
перейти на другую специаль
ность. Стоит взвесить — содей
ствовать ли  переходу на специ
альность с маленьким  конкур
сом, т. к. немногие из них за 
держ иваю тся там. Отвечает ли 
кандидат «практическим требо
ваниям», вы ясняет деканат. Ес
ли ж е но отдельным специаль
ностям и не окаж ется кандида
тов в достаточном количестве, 
мы ничего не потеряем. Однако 
нельзя норму приема кандида
тов возводить в догму, а нуж но 
исходить из конкретны х усло
вий. Не пора ли и нам  присту
пить к  «эксперименту»?

Доц. X. ТИЙМУС.
Доц. У. АГУР.

ПИСЬМА СЫНА
В Течение многих лет подряд, 

примерно раз в три месяца, ко мне 
из соседнего дома приходила ма
ленькая, худенькая старушка. В 
руках  она бережно и торжествен
но несла конверт. Это было пись
мо от сына. Сын, инженер, работал 
где-то далеко в большом городе. 
Старушка была неграмотна, и я 
читал ей эти письма.

К о гд а  я  начинал читать, ста
руш ка торопливо надевала на нос 
очки: видимо, хотела спрятать
волнение и внезапные слезы, ко
торые м едленно текли по ее ще
кам, с трудом преодолевая глубо
кие морщины.

Письма приходили аккуратно, 
каж дые три месяца. Но что это 
были за  письма! Шесть-семь мел
ких строчек на большом листе б у 
маги очень напоминали отчет о 
служ ебных и  семейных делах  ин
женера.

По х о ду  чтения я, сам того не 
замечая, оживлял и «утеплял» 
письма собственными фразами и 
обращ ениями к старушке. И  имен
но эти фразы  она просила перечи
тывать по нескольку раз. Ей и в 
го л о ву  не приходило, что такой 
больш ой текст просто не мог 
уместиться в семи коротких строч
ках. А я думал: «Зачем, инженер 
заставляет меня лгать? Почему он 
не хочет порадовать мать теплым 
словом? Р азве  сыновняя лю бовь  
должна быть молчаливой?».

А потом старушка умерла... И  
инженер прилетел с Урала на по
хороны. Я  видел его среда той осо
бой, бездонно-глубокой тишины, 
какая бывает в комнате, гд е  на 
столе стоит гроб. Сильный, ш иро
коплечий, он горько и беззвучно  
плакал, неловко утираясь кожа
ными перчатками: видимо, непри
вычное это было для него дело —  
слезы. И  по этим мужским слезам  
я понял, что он глубоко любил 
мать. Так почему же он не согрел  
ее при жизни теплотой благород
ного сы новнего чувства?!

(По А. Алексину).

Наведенный морозом узор. 
Протянув руки-ветви к солнцу. 
Л ес под солнцем вздохнул ,

заш умел,
П робудивш ись от зимней спячки, 
Песни радости птицей запел.

Т. КУЗЬМ ИНА (ЛР—47)

Этой ночью, подкравшись
тихонько, 

П роходила по лесу Весна;
И, толкнув сосны ножкой

легонько, 
Сбила снежный покров свысока. 
Отогрела теплом руки белой  
Голубы е ладош ки озер,
Растопила горячим сердцем

Началась олимпиада художественной самодеятельности
Каждый, кто заходит в самую большую аудиторию ТПИ, невольно задерживается там. Здесь выставлены картины и фотографии. Самый активный карикатурист «Таллинского Политехника» Тыйв Иоанди принес сюда свои акварели. Здесь представлены также рисунки X. Каритса, акварели и фотографии Я. Коорта. Можно ознакомиться с фотографиями бо

гатой коллекции Т. Пяэва и И. Новикова.
Чтобы ознакомиться с интересной выставкой работ доцента К. Тихасе и художника института X. Кюбара, вам придется совершить небольшую прогулку в Мус- тамяэ (общежитие №  1).
Свои стихотворения почтет студентка строительного факультета

JI. Вирунурм. Выступят музыканты К. Кярмик и П. Рейметс.Состоится просмотр любительских фильмов доктора архитектуры X. Орувее, доцентов А. Сумбака, В. Реймана и других. Доцент Р. Отсман представлен своими скульптурами. В первой половине апреля будет проведен также конкурс песни между учебными курсами. О. Кярс,

Заочники требуют внимания

Я студент
и, возмож но, немнож ко 

Я  для счастья рож ден —  
как лю бой человек.

.Где же счастье м ое?
Н еуж ели проспал...

...до л го вязы й  тоскует по мне 
интеграл,

«альф а» с «бэтой»
тоскливую песню  поют,

Лейни Вирунурм
«икс» а «игрек»  

поэт. приветливо в  гости зовут.
Но душ а к этим «бэтам» 

сейчас не лежит.
Н овы й день за  вчерашним  

с  надеж дой бежит.
Ч удак! Н е догнать ему  

проокитый день.
А я  к «бэтам» вернусь  

и оставлю здесь лень.

8ШН9

Далеко не все представляю т себе работу 
учебно-консультационных пунктов в Кохтла- 
Ярве и Нарве. А ведь это, по существу, целые 
факультеты.

Они созданы не так давно, но за  время сво
его сущ ествования значительно окрепли и  об
служивают уж е около ты сячи человек, что 
составляет двадцать пять процентов всего ко
личества заочников института. В настоящее 
время УКП имеют свои лаборатории и ауди
тории, опытных преподавателей. К ак показала 
проверка Комитета высшего и среднего специ
ального образования Совета Министров ЭССР, 
качество лекций, читаемы х на УКП, как пра
вило, удовлетворительное и соответствует тре
бованиям высш ей школы. И все-таки с учеб
ной работой на УКП не все благополучно. Об 
этом говорит большой отсев студентов и вто
рогодничество. Отчасти это происходит оттого, 
что на заочное отделение набирались «все рав
но кто», лиш ь бы выполнить план. А план с 
каж ды м  годом рос. В самом начале организа
ции УКП необходимо было набрать не менее 
200 человек, чтобы заполучить необходимые 
штаты. Затем , чтобы поддержать свое суще
ствование стали набирать по 25—30 специаль
ностям по 150 человек. Т акая  политика набо
ра поивела к тому, что значительная часть 
студентов не работает по избранной специаль
ности или родственной ей. ,

У нас был случай, когда одна из студенток 
второго курса приш ла в деканат с просьбой 
перевести ее со специальности технологии 
хлебопекарного, макаронного и кондитерского 
производства на отделение химической техно
логии твердого топлива. При провегже 'ока
залось, что она закончила медицинский техни
кум  и работает медсестрой. Какое она отноше
ние имеет к  н аш ем у  институту, никто не зна
ет. Когда ж е мы отказали ей в переводе, она 
потребовала, чтобы деканат предоставил ей ра
боту по специальности. " ■ 1

Н ельзя обойти молчанием и недостатки в 
оказании методической помощи преподавате
лям  УКП со стороны кафедр.

Обучение без отрыва от производства — де
ло нелегкое. Оно требует от человека напря
женного труда. Поэтому своевременное обеспе
чение студентов методическими материалами 
— святая обязанность кафедр. Заочный ф а
культет ждет выполнения реш ения ректората 
в том отношении, что все методические мате
риалы должны быть представлены деканату 
заочного отления .не позднее 1 июня, чтобы 
иметь возможность их обработать и в  начале 
нового учебного года раздать студентам. Так, 
например, наш ему отделению уж е второй год 
не добиться методических указаний по геоло
гическому циклу. Имеются разработки для 
проведения лабораторных работ по техноло
гии металлов, но с ними можно ознакомиться 
только на кафедре. Т акж е безответственно от
носится к  заочникам каф едра по технологии 
машиностроения.

Сама организация учебной работы УКП пока 
не отвечает возросшему требованию по
выш ения качества подготовки выпускае
мых специалистов. Попытки некоторых
преподавателей во что бы то нй.
стало за сокращенное число часов прочи
тать полный курс учебной программы в сж а
том виде не дает эф ф екта и отбивает у заоч
ников охоту к  самостоятельной работе. Такую 
систему обучения можно практиковать только 
в виде исклю чения по некоторым трудным 
дисциплинам. Затрудняет учебную работу и 
недостаточная учебная база. На последнем за 
седании ректората решено улучшить работу 
УКП. Для этого в первую очередь надо повы
сить к студентам-заочникам требования. Но и 
кафедрам пора уж е повернуться к  заочникам 
лицом.

От споров о преимущ ествах и о недостат
ках заочного обучения пора перейти к  конкрет
ному руководству его,* учебно-методической 
работой.

Я. ГОРДЕЕВ, проректор но вечернему и заоч
ному образованию,



Общежитие-родной дом студента
П окидая институт по оконча

ния лекций и направляясь в 
общежитие, студент обычно ду
м ает: «А сейчас пойду домой».

Действительно, общ ежитие 
является его Домом в течение 
всего срока обучения в стенах 
вуза и оставляет в его памяти 
неизгладимые впечатления. Н а
ша партия и правительство з а 
ботятся о нормальны х ж изнен
ны х условиях студентов. Л уч
шим доказательством этого я в 
ляю тся общ ежития в М устамяэ. 
Светлые комнаты, уголки отды
ха и досуга, спортивные поме
щ ения, свой радиоузел, телеви
зоры — все это для них. В но
вом ж е запланированном обще
житии, которое должно войти в 
строй в 1967 году, предусмотре
ны  такж е и парикм ахерские и 
сапожные мастерские.

Все это — одна сторона жизни 
в общ ежитии. Д ругая ж е сторо
на зависит от самих студентов, 
от и х  умения использовать эти 
богатые возможности для созда
ния уюта. Ректор института 
профессор А. А арна, вручая 
в 1962 году председателю студ- 
совета символический клю ч от 
общежития, сказал: «Будьте
настоящ ими хозяевами своего 
нового дома». В этом направле
нии и планируется работа студ- 
советов. Это ясно и большинст
ву прож иваю щ их в общежитии. 
Однако и сейчас можно найти 
комнаты, где не друж ат с чис
тотой и порядком. Они состав
ляю т около 8% от общего числа 
ж илы х комнат. Правда, порядок 
в общ еж итиях № 3 и №  4 во всех 
помещ ениях можно оценить 
только на «хорошо» и «отлич
но».

Приятно войти в  комнаты 208, 
218, 220, 250, 310, 339, 407, 432, 
517, 520, 548, (общеж. №  1), а  в  об
щ еж итии № 2 — в комнаты 120, 
125, 201, 315, 427, 517, 518, 525 и 
другие. Всех не перечесть в н е
большой газетной заметке.

Студенты, проживаю щ ие в 
этих комнатах, проявили и н а
ходчивость, и  хороший вкус. К  
сожалению, встречаю тся у  нас 
еще и такие студенты, которые 
считают: «Оставьте нас в покое, 
нам и так  хорошо». Таким  ли
цам, действительно, удобно и в 
неубранной комнате; они могут 
поднять ночью шум, если это 
им нравится. А другим это дол
жно нравиться. О подобных «ге
роях» в последнее время много 
говорилось в «Таллинском по
литехнике», в  передачах сту
денческого радиоузла. И, надо 
сказать, их число быстро ум ень
шается. ,

Еще многое не сделано в вы 
полнении планов Студенческих 
советов но улучш ению бытовых 
условий ж изни  студентов. До сих 
пор не выполнено реш ение ю 
художественном оформлении 
уголков отды ха и целый ряд 
других запланированны х меро
приятий. Нерегулярно работает 
радиоузел. В ы ш еназванны е не
достатки нуж но устранить, а 
приложить руки к  этому обще
му делу долж ны и профком, и 
комитет комсомола института.

Главное, товарищ и студенты, 
смело пользуйтесь своими пра
вами хозяев общежитий! ___

Э. РАНДМА, 
пом. проректора

по адм.-хоз. работе.

О взаимном уважении
Общеизвестна простая истина, 

что студенческое общежитие 
для студента — дом. Известно 
такж е, что, когда м ы  говорим 
«дрм», мы вклады ваем  в это 
понятие более ш ирокий смысл, 
чем просто стены и кры ш а над 
головой. Едва ли необходимо 
углубляться в  анализ много
гранного понятия «дом», но од
ну его очевидную сторону все 
ж е не лиш не подчеркнуть: дом, 
кроме всего прочего, предназна
чен  для отдыха. Отдых же, 
особенно ночью, нуж ен студенту, 
к ак  воздух. Н уж ен для то'го, 
чтобы отдохнуть после трудово
го. дня, заполненного учебой, 
общественной работой, спортом, 
а. главное, для того, чтобы вос
становить силы для предсто
ящ его дня. Я  уверен, что все 
студенты, ж ивущ ие в общ еж и
тии, это отлично понимают. И 
только остается удивляться, к ак  
могут процветать в  наш их об
щ еж итиях разгульны е традиции 
«добрых» купеческих времен. 
Например, отнюдь не редкость, 
когда какая-нибудь подгуляв
ш ая веселая компания, возвра
тивш ись среди ночи в общ ежи
тие, считает своим долгом прой- 
тить по этаж ам, горланя во 
всю мощь, буквально до хрипо
ты, какую -нибудь бравую пес
ню. Весело? Не всем. Не очень 
весело тем 80—100 ж ильцам  
этаж а, чей сон был прерван и 
которые на следующ ий день 
•оказались невыспавш имися и 
.Далеко не таким и бодрыми, как' 
хотелось бы. Или, например, 
имеется в общ ежитии №  2 «дя
тел», так, впрочем, до сих пор и 
не выявленный, который часа в 
два ночи забавляется тем, что 
стучит по трубам центрального 
отопления, поднимая ж уткий 
звон и меш ая спать доброй ты 
сяче человек.

Эта заметка написана .совсем 
не для того, чтобы просто "ин
формировать студенческий кол
лектив о том, что в общ ежити
ях  вош ли в  систему случаи во-

М У Ж С К О Й  Х О Р  
Н А Ш  Ю Б И Л Я Р

А кадемический мужской хор 
ТПИ сущ ествует уж е 20 лет.- За  
это время хор дал около 450 
концертов, на  которых было ис
полнено более четы рех ты сяч 
песен. В состав хора входят не 
только студенты,_ преподавате
ли и  вы пускники’ наш его инсти
тута, но в хоре поют и  бывш ие 
хористы м уж ских хоров Т ал
линского педагогического ин
ститута, Тартуского государст
венного университета и вы пуск
ники Таллинского худож ествен
ного института. Всего участни
ков хора свы ш е 120 человек. В 
репертуар хора входят в основ
ном произведения классиков, а 
такж е народны е и современные 
песни. Последние, правда, со
ставляю т 1 меньшую ■ часть ре
пертуара. Интересно отметить, 
что хор поет не только н а  эс
тонском и русском язы ках , а 
еще на четы рех язы ках . Так,

когда хор  гастролировал по 
Украине, он исполнял песни на 
украинском язы ке.
АМ ХТПИ известен далеко за 
пределами нашей республики, 
куда вы езж ал  около 40 раз. 
Наиболее часто хор давал кон 
церты  в Латвии. Выступал в 
Москве, Волгограде, Киеве, 
Куйбыш еве и многих других 
городах. И везде хору оказьгва- 
ли  теплы й прием.

Неоднократно он принимал 
участие в П раздниках  песни, 
которые проводились в В иль. 
янди, Тарту. А прошедшим ле
том АМ ХТПИ пел на П раздни
ке песни Эстонии.

5 м арта в концертном зале 
театра «Эстония» состоялся 
ю билейный концерт в связи  с 
20-летием хора.

Концерт начался поэмой 
В ильям а К аппа «Северный бе
рег», а закончился поэмой 
«Мы» композитора Э. Каппа.

пиющего бескультурья и  пре
небрежительного отношения к 
окружаю щ им. Т ак ая  инф орм а
ция была бы почти бесполезной 
Этим разговором о беспорядках 
в студенческих общ еж итиях 
преж де всего х о ч ется ’ напом 
нить ж ивущ им  там студентам 
об их  святом  праве оградить 
себя от тех неприятностей, ко
торые здесь приводились. А 
сделать это нетрудно.

Нужно лиш ь понять, что по
рядок в  общ ежитии отвечает 
интересам каж дого ж ильца, и 
никто не долж ен стоять в сто
роне от участия в его поддер
жании. Что, например, стоит, 
услы ш ав ш ум и  крики ночью в 
коридоре, вы йти и установить, 
кто же эти зарвавш иеся в своем 
пренебрежении к другим сту
дентам или хотя (бы в какой  
комнате они ж ивут. А  на (следу
ющий день об этом случае м ож 
но рассказать старосте этаж а 
или общ ежития, а  ещ е лучше 
сообщить в комитет комсомола. 
А уж е комитет-то найдет пра
вильное сочетание воспитатель
ного и принудительного воздей
ствия н а  наруш ителя с тем, чтоб 
он уж е в дальнейш ем не стал с 
легкостью плевать на интересы 
своих товарищ ей.

Для того, чтобы надеж но га
рантировать условия для нор
мальной ж изни  и отдыха в об
щ еж итиях, там  сейчас создается 
специальная труппа, которая 
будет заним аться к ак  обеспече
нием порядка в общежитии, так  
и участием в работе городского 
оперативного комсомольского 
отряда, об’ектом вним ания ко
торого является м олодеж ная 
преступность. Организацией 
этой группы занимается ком и
тет комсомола института, и - м ы  
рассчитываем на то, что студен
ты примут активное участие в 
згой работе.

В. БИРГЕР,
член ш таба ОКО ГК ЛКСМЭ.

А к ак  бы вы 
подписали эту

фотографию ? 
Напиш ите об
этом в наш у ре
дакцию.
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Что это, мужской хор репетирует? 
Нет, сегодня стипендия.

Эта поэма посвящ ена юби 
лею хора п  бы ла исполнена 
в  сопровождении органа. В 
программе юбилейного к о н 
церта бьщц произведения к ак  
эстонских классиков, тате и сов 
рем енны х МОЛОДЫХ ком пози
торов.

И нтересно отметить и  то, чт® 
в концерте приним али участие 
ветераны  хора, которы е вместе 
с настоящ им  составом хора исн 
полнили 3 дополнительны х н о 
мера. Д ириж ировали этим 
сводным хором два дириж ера: 
основатель хора и  его бывш ий 
руководитель и дириж ер Арно 
К алликорм  и  ны неш ний глав
ный дириж ер хора, засл у ж ен 
ный деятель искусств, Х аральд 
Уйбо.

С программой этого ю билей
ного концерта хор вы ступит 
9-го апреля в  Тарту.

Еще раз об 
экзаменах

По результатам  зимней э к за 
менационной сессии очень п л о 
хую успеваемость имели студен
ты  V курса механического ф а 
культета. Д авайте разберем ся в 
причинах, приведш их к  такому 
плачевном у положению.

Чтобы понять это, надо огля
нуться н азад  и проследить за 
наш ей учебой, начиная с 1-го ' 
курса.

Н аш и группы  укомплектова
ны  почти полностью из завод
ских стипендиатов, и  по про
грамме м ы  прош ли 2 курса за  
один год. Требования в этот пе
риод, бы ли к нам  не очень стро
гие, да и  лекций  было не осо
бенно много.

Н а II курсе заним ались мы 
всего 3 дня, а те, которые зани
мались спецподготовкой, — 4 
дня в неделю . Курсовых проек
тов в это врем я м ы  ещ е не де
лали. Б ы ло только машиностро
ительное черчение, но если го
ворить начистоту, то больш ин
ству студентов оно знаний не 
прибавило, т. к . все то, что нам 
давали, бы ло уж е известно.

А  ведь д л я  м ехаников м аш и
ностроительное черчение я в л я 
ется основой для дальнейш ей 
учебы в институте.

Н а IV  курсе было уж е два 
курсовы х проекта, но делали  мы 
их  по одному в семестр. У чить
ся  было сравнительно легко, т. к. 
и зучали  м ы  в основном общ е
ственны е науки, а из специаль
н ы х  предметов нам  прочитали 
только «Резание металлов» и 
«М еталлореж ущ ие станки» (I 
часть). С давали ж е м ы  по этим 
предм етам  зачет.

Т аким  образом, на V курс ос
тались все специальны е предме
ты  и четы ре общ ественные на
уки: «Н аучный атеизм», «Диа
лектический материализм»,
«Исторический материализм» и 
«Основы научного коммунизма». 
К урсовы х проектов стало 2 в се
местр, а  семестр стал короче, 
т. к. уж е в декабре у нас н ач а
лись экзам ены .

Говоря язы ком  ш ахматистов, 
м ы  оказались в цейтноте, т. к. 
к  таким нагрузкам  не были под
готовлены ни ф изически, н и  Мо
рально. Ко всему этому, нам  
приш лось ещ е сдавать 3 сдвоен
н ы х  экзам ена. Н есмотря на то, 
что семестр был короче, проек
ты  были вы даны  с опозданием 
н а 1/2—1 месяц. Н а экзам ены  
было дано по плану 18 дней (с 
22 декабря по 9 января). ■"

И з всего этого видно, что про
грамма, по которой мы учились, 
непригодна для дальнейш его 
применения. Надо сделать так, 
чтобы н агрузка была распреде
лена по курсам  равном ерно..

М ы надеемся, что со стороны 
ректората и  деканата будут пред
п риняты  меры, чтобы впредь не 
могло создаться подобное поло
жение.

Г. ЛУКАШЕВ, 
Б .’ %&ЛЫЖ.

(Студенты V курса).-



Из Копли в Гаванну и обратно

Соревнуются лыжники
На прошлой неделе состоялись в ТПИ соревнования по лыжному спорту (идет XVII комплексная спартакиада института). В этих соревнованиях среди участников были не только студенты, но и преподаватели и служащие.На дистанции 3 км среди женщин победила Малл Симм (КЛ-21) и со временем 12.07 стала чемпионкой ТПИ. Второй и третьей были Ауне (ЛЕ-81) и Илона (КТ-61) Ванавески. Времена соответственно —  12.14 и’12.20.На дистанции 10 км среди мужчин тоже велась острая борьба за первое место. Убедительную победу одержал со временем 32,53 и стал чемпионом института Тойво Jlooce (ЕТ-101). За ним следовали Вильяр Крюнберг (ЕЕ-102) —  43.00, Юхаи Мяннисте (ММ-61) —34.14, Велло Маасик (АС-101) —  34.27, Арно Хуйк (ЕТ-101) —  35.18. Яак Койдумаа (ЛТ-41) —  35.35, Тоом Густель (МП-22) —  37.22. Все они выполнили нормы Г спортивного разряда. Из 70 стартоБ'авших, нормы II разряда выполнили —  20, и IIT разряда —  22 участника.На следующий день провели эстафету между факультетами.На дистанции 4x3 км со временем 55.56 победила I женская команда химического факультета в составе: А. Лыхмус (14.10), X. Poor: (14.37), М. Симм (13.06) и И. Ванавески (14.03).Второе место заняла команда строительного факультета —  1:01.10 и третье —  вторая команда химического факультета —  1:06.42.На дистанции 4x5 км среди мужчин победу одеожа- ла {команда строительного факультета со временем 1:15.26 в составе А. Хуйк (18.46), К. Каллак (20.55), В. Крюнберг (17.32) и Т. Лоо'се (18.13). За ними шли механики I — 1:17.29, строители II — 1:19.49 и др.Среди женщин лучшими группами из 7 участвовавших были КТ-61. МК-61 и КЮ-21.Среди мужчин соперничали представители 25 учебных групп, лучшими оказались ЕЕ-102, МП-22 и ЕТ-41.Среди факультетов были лучшими: женщины —  химический, строительный, механический и электротехнический; мужчины —  строительный, механический, электротехнический, энергетический и химический.

М. CQO.

Пожалуй, легче соверш ить т а 
кое 23000-километровое путеш е
ствие, чем написать  о нем, п е
редать свои впечатления. Д а и 
читатель таки х  эссе часто о к а 
зы вается в полож ении человека, 
в  присутствии которого см аку
ют вкусны й обед. П о усам  те
чет, а  в рот не попадает. П рав
да, у читателя есть одно пре
имущество: он м ож ет не читать.

Первы й этап наш его  путеш е
ствия — М осква—П рага. Два с 
половиной часа, и м ы  в Злате 
Праге. Когда попадаеш ь в не
знакомы й город, то присматри
ваеш ься к  нему с чувством рев
нивого любопытства, стараеш ь
ся понять его самобытность, его 
необычность. В П раге очень 
много интересного. Очень к р а 
сив, поэтичен этот город на 
Влтаве с его .набереж ны м и и 
утопающ ими в зелени  к аш та
нов холмами Градчан, с его 
двадцатью мостами, с чайкам и 
перед закатом  над рекой возле 
Стрелецкого острова, хватаю 
щими корм почти и з  рук  чело
века!, Я нигде в городах не ви
дел столько чаек!

И эта легкая золотистая ды м 
ка, см ягчаю щ ая даж е самы й 
яркий свет летнего полдня, при
даю щ ая характерном у силуэту 
города пастельную .мягкость.

И все ж е особый, незабы ва
емый колорит П раге придает ее 
готическая старина, ее легенды 
и . . .  пиво. Бродите ли вы  по 
запутанному лабиринту узких 
улиц Старо М еста или перехо
дите древнейш ий в Европе к а 
менный Карлов м ост—  повсюду, 
что ни  дом, то легенда. М но
гие дома до сих пор сохранили 
здесь свои средневековы е н азва
ния, смешные, иногда трога
тельны е — «У белой лошади», 
«Под голубой звездой», «У пету
ха». Или подниметесь на холмы  
Градчан с их вековы м и деревья
ми, замками, ц ерквам и  — везде 
вас окруж ает седая старина. 
Вот часовня, где более 500 лет 
тому назад читал свои пропове
ди неистовый Ян Гус. Вот баш 
н я  Староместской ратуш ц со 
знамениты м и куран там и  XV 
века. Говорят, что и х  мастер 
был ослеплен, чтобы  он не смог 
создать подобных часов для  
другого города. П раж ский  Град, 
Собор святого В ита с его изу
мительной готикой, н е  уступаю 

щ ий по мощи и красоте собору 
П ариж ской Богоматери.

А вдруг вы  попадаете как  бы 
в заколдованное царство! Ма
ленькие, трогательные, разно
цветные, как  будто игрушечные, 
домики. Свисающие над узкой 
улочкой балкончики второго 
этажа, до которых, каж ется, 
можно достать рукой. Цветоч
ные садики с квадратны й метр 
перед окнами. Двери откры 
ты  — заходите! Все вещи на 
местах, как  будто хозяева толь
ко что вышли. Так и кажется, 
что вот-вот появятся сказочные 
гномы и заведут веселый хоро
вод.

Это — Злата уличка, где, до 
преданию, ж или средневековые 
алхимики. И опять музеи, баш 
ни, базилики. А вот тихий, ж и 
вописный уголок со старой 
мельницей с огромным водяным 
колесом в  тени нависш их каш та
нов. Плаваю т дикие утки, уют
ны е старинные домики с крас
ными черепичными кры ш ами — 
века, стили, эпохи, к ак  в к а
лейдоскопе.

доц. П. АНСОН.
(Продолжение в следующем 

номере газеты).
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РАДИОЛЕКЦИИ
Преподаватели нашего инсти

тута для студентсхв-заочников 
читают по радио лекции, кото
ры е можно услышать на УКВ.

Начало лекций в 22.30.
В ч е т в е р г ,  31 марта, 

преподаватель каф едры  полит
экономии Е. Р . М еркулова про
чтет лекцию на тему «Стои
мость, себестоимость и рента
бельность».

В п о н е д е л ь н и к ,  11 ап 
реля,
ст. преподаватель каф едры  рус
ского и  иностранных язы ков 
Л. М. Кильвитс прочтет лекцию 
по курсу немецкого язы ка н а 
тему «Система склонения в не
мецком языке».

В п о н е д е л ь н и к ,  18 ап 
реля,
доцент Е. Ж  Мадис прочтет 
лекцию  по истории КПСС на 
тему «Создание колхозного 
строя».

Все может быть 

иначе!
Не стоит доказывать, что сту

денты — народ веселый и наход
чивый. В неоспоримости этого 
факта можно убедиться из студен
ческих анекдотов с обязательными 
действующими лицами — профес
сором и студентом. А в мире 
всегда кто-то с кем-то соревнуется, 
может быть, поэтому и родилась 
у студентов Московского инжерно- 
но-строительного института идея 
устроить соревнование веселых и 
находчивых. Так родился КВН. 
Позже это замечательное соревно
вание охватило всю страну. По
добные конкурсы устраиваются и 
в Польше> и в Чехословакии, и в 
других странах.

Такие соревнования устраивают
ся и в нашем институте. Но я уве
рен, что многие и не подозревают 
о традиционных встречах ТПИ с 
ТГУ. Мне довелось присутствовать 
на прошлогодней встрече в Тарту. 
Зрелище было довольно неприят
ное. Ведь наша команда состояла 
не из веселых и находчхивых, а 
просто из энтузиастов этого дела. 
Это произошло оттого, что коман
да собирается наспех, даже капи
тан не знает, на что способен 
каждый участник команды.

А все может быть иначе. Нужно 
организовать соревнования между 
группами, курсами, факультетами.

I Сколько находчивых и таланливых 
можно при этом раскрыть! Най
дутся и поэты, и любители путе
шествий, и певцы> и другие инте-I 
ресные люди. А главное, что ро
дится новый клуб, новое массовое 
соревнование, столь близкое душе 
студента.

С. РЕКЕЧИНСКИЙ (ММ-47).

ВУНДЕРКИНДЫ
Около 200 лет назад в Германии 

была издана книга «Жизнь, ' дея
ния, путешествия и смерть ода
ренного четырехлетнего ■ дитяти 
Кристиана Гейнриха Хейнекена из 
Любека, описанные его учителем. 
Кристианом фон Шёнахом». На
сколько известно, эта краткая би
ография, написанная патетическим 
слогом, —  первое систематическое 
изложение жизни ребенка-вундер- 
кинда.

Когда ему еще не было 10 ме
сяцев от роду, маленький Гейнрих 
мог называть «большую часть оби
ходных предметов, нарисованных 
на картинках». Когда ему испол
нилось три года, он уже сам чи
тал сказки, мог складывать, вы
читать, умножать и делить. Вско
ре малыш научился говорить по- 
французски, стал «хорошо сведу
щим в географии» и знал «более 
тысячи латинских изречений.

Слава о Гейнрихе разошлась по 
всей Европе, его приглашал к се
бе король Дании. Маленький вун
деркинд умер четырех лет четы
рех месяцев от роду.

Как показывает статистика, 
только немногим более чем в 30 
случаях из ста гениальных люди 
проявляли выдающиеся способно
сти в возрасте до 11 лет. Чаще 
всего это выражалось в том, что 
они с феноменальной быстротой 
усваивали знания в об’еме школь
ных программ: в  возрасте 5— 6
лет они уже намного превасходи-

I ли по уровню подготовки тех \

школьников, которые были вдвое 
старше их. В других же случаях 
они мало интересовались школь
ными занятиями. Так, например, 
Байрон, Скотт, Дарвин считались 
в детстве тупицами. Большую 
часть своего времени такие дети 
тратили на свои увлечения — со
чинение стихов, рисование портре
тов или карикатур, на собирание 
коллекций бабочек или на хими
ческие опыты. Многие из подоб
ных детских произведений сохра
нились. Известен, например, авто
портрет Дюрера, сделанный им в 
13-летнем возрасте. Семилетний 
Моцарт написал 4 сонаты.

Лист, Шопен и Иегуди Мену
хин выступали на публичных кон
цертах, когда им еще не было и 

111 лет. Девятилетний Гёте писал 
стихи на немецком, латинском и 
греческом языках.

Рассказывают, что «основатель 
современной математики» Гаусс, 
когда ему было всего три с поло
виной года, сберег своему отцу 25 
талеров, указав ему на ошибку в 
расчетах по платежам. Он очень 
рано проявил свои способности в 
алгебре и теории чисел: «почти 
все фундаментальные открытия 
Гаусса были задуманы им в воз
расте от 14 до 17 лет». Паскаль 
сформулировал и доказал более 
30 теорем эвклидовой геометрии, 
прежде чем впервые заглянул в 
учебник по геометрии. В 15 лет 
он опубиковал работу по кониче
ским сечениям, доказал более 100 
новых теорем.

«Отец кибернетики» Норберт 
Винер начал серьезно интересо
ваться наукой в пятилетием воз
расте, в 9 лет он учился в одном 
классе с 18-летними юношами. В 
12 лет он поступил в колледж, а в 
14 ему была присвоена ученая 
степень.

Много солнца, счастья и све
жего ветра в паруса на сов
местном жизненном пути ж е
лают товарищ и из группы 
ЕЕ-67 и ККК-67 
ЛЮДМИЛЕ АРТЕМЕНКО к  
ВАЛЕРИЮ  ДУРЕЕВУ, ВА
ЛЕНТИНЕ ПЕВНИЦКОЙ и 
ВАДИМУ БЫКОВУ.

ВИВИ И МАДИС ТОМСОН! 
От всей души поздравляем с 

рождением близнецов АННЕ и 
ТИЙЮ. Желаем счастья молодой 
семье.

Группа ММ-22.

ж»вжж9ОФ9»ом9т»ж0тмо*тат

ФОС об’являет, что киноме
ханики начнут свою работу 
30 апреля в 18 часов (ул. Р ах ва- 
кохту 3, фотокабинет).

Зам. редактора И. КЕВА.
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Так рождаются «мастера» баскетбола.

«Я потерял свой ком
сомольский билет».

«Ах, как это случилось? 
«Очень просто, украли!»

«А что говорится в уста
ве ВЛКСМ о потере 
членского билета, этого 
я не знал».


